

# **"Pedreira", une école de formation professionnelle au sud de São Paulo**

Alvaro de Oliveira Bento, directeur du "Centro Educacional da Pedreira", est ingénieur, très à l'aise dans tout ce qui touche à son métier. Mais il a aussi une idée très claire de l'objectif que son école poursuit : c'est pourquoi il définit volontiers Pedreira comme un « centre de diffusion de valeurs » et pas seulement comme une « chaîne de montage » de professionnels.

06/06/2002

Pedreira est une école de formation professionnelle, soutenue grâce aux aides de beaucoup de personnes anonymes, qui offre de nouvelles possibilités de vie à un quartier problématique. Ses 420 élèves sont la preuve vivante qu'il est possible de former des citoyens, y compris dans un milieu avec des taux élevés d'insalubrité morale et sociale. « Nous voulons être une alternative face à la forte pression vers la marginalité que ce quartier exerce sur ses jeunes », affirme Oliveira Bento. En fait, le *Centro Educacional da Pedreira* a changé la vie de 4 500 jeunes de la région de Jardim Pedreira, le quartier au sud de Sao Paulo où l'école est localisée. 4 500 jeunes qui ont aujourd'hui un métier et, avec lui, une cuirasse face à

l'argent facile offert par la criminalité.

Une éducation orientée vers le développement de personnes capables de gagner leur vie honnêtement, de fonder des familles unies et de construire un avenir marqué en premier lieu par la dignité. Des fidèles de la prélature de l'Opus Dei, en collaboration avec bien d'autres personnes, même non catholiques, faisaient partie du noyau originel du *Centro Educacional da Pedreira*. Les promoteurs cherchent à incarner l'esprit du bienheureux Josémaria Escriva qui écrivit dans *Sillon* : « Un enfant de Dieu ne peut pas être « classiste », parce que les problèmes de tous les hommes l'intéressent... Et il s'efforce de contribuer à les résoudre avec la justice et la charité de notre Rédempteur » (*Sillon*, n. 303).

**Dix-sept ans de travail**

L'achat du terrain de Pedreira, en 1981, fut une initiative de l'Obras Sociais Universitarias e Culturais (Œuvres Sociales Universitaires et Culturelles), un organisme à but non lucratif fondé en 1962. En 1985, l'édifice avait déjà été bâti et, dans la même année, ce fut le commencement pour les deux premiers cours de formation professionnelle avec un total de 32 élèves : techniciens en installations électriques, de radio et de télévision. Une enquête réalisée l'année précédente avait permis de détecter que les jeunes de Pedreira voulaient surtout une formation technique en électricité et en électronique.

Un accord avec le Serviço Nacional de Aprendizagem Industrial (Service National d'apprentissage industriel), en 1985, a garanti l'homologation officielle des cours qui se sont élargis par la suite jusqu'à l'état actuel : Électricité résidentielle, Électricité

industrielle, Informatique, Assistant en informatique, Informatique industrielle, Informatique avancée, Électronique d'ordinateurs, Technicien d'Administration, Technicien en Informatique et Technicien en Électronique.

## Confiance

À partir de Pedreira, on offre aussi des soins médicaux aux habitants du quartier. Carlos Eugenio, l'un des médecins qui y fait périodiquement des consultations, s'occupe de ses patients sans hâte et essaie de se renseigner sur leurs conditions familiales et leurs milieux de vie. « Parfois ils sont étonnés : ils sont surpris qu'on fasse attention à eux », dit-il avec un sourire. Gagner la confiance des gens de Pedreira était, dans les premières années, le grand défi de l'école. Maintenant, avec le cours du temps, tout devient assez facile.

Gilberto Alexandre Neves, 24 ans, a étudié pendant trois ans à Pedreira et aujourd'hui il donne des cours de programmation dans le Centre. « Je me sens bien ici. Comme élève et maintenant comme enseignant, je bénéficie d'une ambiance excellente. Cette école est un véritable foyer. »

Les dirigeants de Pedreira ont une devise qu'ils formulent comme le constat d'une expérience : « Quand nous veillons bien sur les élèves, les élèves veillent bien sur l'école. » Les exemples ne manquent pas. « Les jeunes cherchent un métier et finissent par découvrir qu'ils sont en train d'apprendre à être des citoyens », affirme Oliveira Bento.

À l'occasion du centenaire de la naissance du bienheureux Josémaria Escrivá, le *Centro Educacional da Pedreira* a inauguré de nouveaux locaux qui agrandissent notamment ses installations, entre autres une

salle de conférences pour 120 personnes. En outre, il a organisé un cycle de causeries sur les enseignements du fondateur de l'Opus Dei autour des thèmes de la dignité du travail, la vie familiale et les responsabilités des jeunes face à la société, qui aura lieu les 15 et 22 juin à Pedreira.

## **Centro Educacional e Assistencial da Pedreira**

Rua José Vieira Martins, 270

São Paulo — SP

04466-000

Tel: (11)5611-7121

E-mail: [cep.osuc@zaz.com.br](mailto:cep.osuc@zaz.com.br)

[opusdei.org/fr-ca/article/pedreira-une-ecole-de-formation-professionnelle-au-sud-de-sao-paulo/](https://opusdei.org/fr-ca/article/pedreira-une-ecole-de-formation-professionnelle-au-sud-de-sao-paulo/) (22/02/2026)